

limbo

Núm. 31, 2011, pp. 158-159

ISSN: 0210-1602

II Premio Internacional de Investigación Humanística Real Sociedad Menéndez Pelayo

GERARDO BOLADO OCHOA

La Real Sociedad Menéndez Pelayo ha otorgado este año su premio internacional de investigación humanística a los cuatro coordinadores de la obra *El legado filosófico español e hispanoamericano del siglo XX* (Cátedra, 2009): Manuel Garrido Jiménez (España), Nelson Robert Orringer (EEUU), D. Luis Manuel Valdés Villanueva (España) y Margarita María Valdés-Villarreal (México). *Legado...* es un testimonio fehaciente de la vitalidad de las corrientes filosóficas contemporáneas en el ámbito cultural iberoamericano, en el que se proyecta también la producción filosófica española.

La tensión Filosofía vs. Filosofía española, presente en nuestra institución filosófica desde los años sesenta, se ha ido decantando en favor del desarrollo de una producción autóctona internacionalizada y consciente de sus antecedentes en la Edad de Plata. Esto ha dado lugar en la primera década del nuevo siglo a una considerable producción en el campo de la historia reciente, por obra de protagonistas del período que dan su versión de los acontecimientos, de historiadores de la Filosofía española, interesados en la constitución de tradiciones de filosofía española contemporánea, o de filósofos que aplican una sociología inspirada en P. Bourdieu, R. Collins, etc. *Legado...* destaca en este contexto por ser una obra de protagonistas y de historiadores que, haciendo buen uso del método de las generaciones, sitúa la última filosofía española en el contexto de los intentos de modernización cultural de nuestra sociedad desde el krausismo. Resolver los problemas derivados de la complejidad de esta obra, en la que han participado 82 colabora-

dores —en su mayor parte especialistas reconocidos o protagonistas del máximo nivel- es un mérito no menor de los coordinadores premiados, que tienen además valiosas contribuciones específicas dentro de la misma.

En el acto de entrega del premio, el 27 de mayo de este año en la sede santanderina de la Cátedra Menéndez Pelayo, Manuel Garrido pronunció en nombre de los premiados la lección magistral titulada *Presencia de Menéndez Pelayo en el pensamiento filosófico español del siglo XX*, en la cual desarrolló una de las claves hermenéuticas de *Legado...*: La imagen de la Edad de Plata, heredada del 98 literario y de su eco en la generación del 14, es simplificadora y ha de ser superada por una visión más poliédrica en la que recupere su lugar histórico la generación del 98 científico. Por encima de la suerte que ha corrido la figura y la obra de Menéndez Pelayo en los distintos contextos culturales y filosóficos españoles del siglo XX, estamos ante un miembro de pleno derecho de la generación del 98 científico, ante el historiador y crítico de nuestro patrimonio intelectual y literario que dinamizó estos estudios en la España finisecular, por decirlo con su discípulo Adolfo Bonilla y San Martín, “*a estos fines de crítica de lo presente, de reconstitución del pasado y de regeneración para el porvenir...*”. Devolver al historiador y crítico santanderino y a su generación, el 98 científico de Cajal, Turró y Torres Quevedo, al lugar que les corresponde en la Restauración, es un paso ineludible para recuperar una comprensión más adecuada de nuestra Edad de Plata y con ello también del curso intelectual de la cultura española en el siglo XX.

Edificio Interfacultativo

Departamento de Historia Moderna y Contemporánea

Avd. Los Castros 52, 39005 Santander

E-mail: gerardo.bolado@unican.es